

La contrapartida esperada

No sé si fué en alguna de mis crónicas de EL DEBATE o en alguna de las que he publicado en Región donde dije, ha unas semanas, que las determinaciones extremistas tomadas en el pasado Congreso Trade Unionista de Scarborough podían hallar algún contrapeso en la Asamblea anual que estos días había de celebrarse el Labour Party en Liverpool.

Es de suponer el deplorable efecto que esta decisión producirá a los conspicuos comunistas ingleses que, en unión de Tomsy y Dogadoff, están ahora celebrando ostentadamente en la capital de la Jauja proletaria la victoria de Scarborough. Seguramente que al saberla no dicen con tanto gozo como el Izvestia que era política de Amsterdam ha recibido golpe de muerte en Scarborough.

Porque la decisión apuntada es la contrapartida victoriosa de los posibilistas de Amsterdam sobre los revolucionarios de Scarborough. Todo lo construido aquí con argamasa moscovita va a venirse a tierra en las sesiones actuales de Liverpool. Digo todo, porque aún falta echar abajo las estipulaciones del programa extremista de Scarborough referentes al Plan Dawes, la desproporción de la tierra inglesa y a la constitución del Imperio británico; pero se echarán. No hay más que ver en el extracto de las sesiones la actitud de los luchadores para inferirlo con certidumbre casi completa.

La Prensa conservadora y liberal aplaude entusiasmada, como es lógico, el cambio de frente que los directores del Labour Party han hecho dar a las muchedumbres socialistas inglesas organizadas. Periódico que ha unos días aseguraba que se veía Inglaterra en la triste situación en que la colocó el último Estuardo, haciéndose paje de cámara de Luis XIV, toca a vuelo las campanas hoy para anunciar que el peligro ha pasado ya para el Imperio. Y cuantos he podido revisar, que no son pocos, coinciden en creer que la sombra negra del comunismo ha dejado de aparecer definitivamente en el horizonte, bastante sombrío por cierto, de este país.

Creo que no hay base para sostener tamaños optimismos, aunque la haya para decir que las ideas sociales extremistas han experimentado o experimentan en Liverpool un contratiempo nada leve. No hay que olvidar que en el Congreso del Labour Party anterior al presente se aprobó también, si mal no recuerdo, una proposición análoga a la que desde hoy excluye de la comunidad socialista a todo el que confiese el credo de Lenin. A pesar de ello, ocho organizaciones locales siguen la dirección que las imponen significados comunistas, y los delegados de este carácter que asisten a la Asamblea de Liverpool son algunas docenas. ¿Va a tener la misma eficacia la determinación que ahora se ha tomado? ¿Se creará haber hecho bastante para contener al comunismo con promulgar un anatema fufibundo contra él? Y si no se cree así, y se toman medidas de excepción, obligando a todas las organizaciones locales a expulsar de su seno a los comunistas, ¿se alcanzará el propósito tan cumplidamente como se concibe?

El comunismo tiene en Inglaterra algo más fuerza de lo que pudiera creerse examinando las estadísticas oportunas. Desde 1920 que empezaron a notarse sus primeras manifestaciones, ha venido creciendo a la sordina, pero paso a paso. Glasgow es hoy un centro bastante activo de política anarquizante, y como él, aunque no en tanta intensidad, Durham, Sunderland y Tynesida. Por otra parte, los comunistas, como creyentes novicios, son hombres de actividad infatigable, y de recursos numerosos e imaginados y de fe rotunda en sus creencias, y cuentan además con dirección tan inteligente y práctica como la que les suministra el estado mayor que acaudilla Zinovieff, hombre que parece nacido para movilizar ejércitos desde la alcoba de un hotel. Todo esto hace pensar que es algo ilusorio creer que es posible deshacerse de enemigo tan formidable con un simple decreto de proscripción. Se logrará, acaso, abatirlo; pero es muy dudoso que se logre aniquilarlo. Como hijo del ambiente, volverá a renacer con brío en cuanto pasen las circunstancias que lo mantienen en ficticio agostamiento. Quizá sea la enseñanza que nos depare el caso de Liverpool. Porque el resultado de la Asamblea que ahí se celebra es una contrapartida para el comunismo; pero el juego continúa, y quién sabe si aparecerá, no tardando, otra contrapartida que anule la anterior.

P. Bruno IBEAS

Londres, octubre 1, 1925.

VER EN CUARTA PLANA:

Aviso importante sobre la peregrinación católica agraria a Roma

La conferencia de Locarno empezó ayer

Ya están aprobados varios artículos del pacto renano

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)
BERNA, 5.—El comunicado oficial de la primera reunión de la Conferencia dice que ya se han aprobado varios artículos del proyectado pacto de garantía renano, dejando otros que ofrecían dificultades, para que en las reuniones de los peritos, que empezaron esta tarde, traten de acoplar los diversos puntos de vista.

La sesión comenzó esta mañana, a las once, y duró hora y media. Primeramente el alcalde de Locarno dió la bienvenida a los delegados, haciendo, en términos conmovedores, los más fervientes votos por el buen éxito de los trabajos. Después y una vez elegido el presidente de la Conferencia, que es Chamberlain, se iniciaron las discusiones sobre el método que debe seguirse. A petición de la Delegación alemana, se discutió artículo por artículo el proyecto que elaboraron el pasado verano los peritos reunidos en Londres.

Antes de la Conferencia, Chamberlain recibió a los periodistas, unos 200, que han venido de todas las partes del mundo para seguir los trabajos de la Conferencia, haciendo las declaraciones siguientes: «Todos los delegados aquí reunidos representan con los mismos derechos a naciones libres y animadas del deseo de resolver en común graves problemas. Por parte de Inglaterra, estamos animados de la voluntad de dejar que los muertos entierren a los muertos, mejorando el presente y previniendo para el porvenir la repetición de los horrores de la guerra. Estoy convencido de que todas las naciones sienten iguales deseos, y como todas están unidas por la necesidad de mantener la paz, no pienso que el pasado nos impida trabajar para el futuro.»

Terminó diciendo que aceptaba la declaración del doctor Stresemann de que la visita de Chicherin no representaba cambio ninguno en el criterio de Alemania respecto a esta Conferencia.—S. E. R.

LUTHER Y STRESEMANN
LOCARNO, 5.—El canciller Luther y el doctor Stresemann han recibido esta mañana a los periodistas.

«Yo entiendo—ha dicho el canciller—que para establecer una paz efectiva en Europa, la situación de Alemania desarmada, ocupada parcialmente y rodeada de naciones que no han desarmado, es muy difícil. Pero la voluntad del Reich para contribuir a la pacificación de Europa y a su rehabilitación política y económica, es absoluta.»

Por su parte, el doctor Stresemann ha declarado: «Tengo la firme esperanza de que la Conferencia tendrá felices resultados y que pronto una nueva Conferencia tendrá que ocuparse del cambio de ratificaciones.»

Hablando de sus conversaciones con Chicherin ha manifestado: «Mis entrevistas con el comisario del pueblo de Negocios Extranjeros tenían por objeto únicamente la negociación de un Tratado de comercio con Rusia. No se trata, para Alemania, de hacer una política occidental o una política oriental, sino de una política europea, y recabar dentro de Europa una situación equitativa de nuestro país.»

LOCARNO, 5.—Ayer se ha celebrado un servicio religioso por el buen éxito de la Conferencia.

LOCARNO, 5.—Se espera la llegada de Benes, ministro de Negocios Extranjeros de Checoslovaquia, y de su colega polaco, que participarán en la Conferencia cuando ésta discuta las convenciones y arbitrajes entre el Reich y sus vecinos orientales.

LOCARNO, 5.—El ministro de Negocios Extranjeros alemán Stresemann, que se encuentra ligeramente enfermo, ha solicitado que se aplase hasta mañana por la tarde la sesión que debía tener lugar por la mañana.

LOCARNO, 4.—Un complot de los racistas alemanes para asesinar al doctor Stresemann desde que aceptó la invitación para venir a negociar con los aliados un pacto de seguridad, ha sido descubierto por la Policía alemana.

El jefe de los detectives que acompañan a la Delegación alemana ha sido inmediatamente advertido. Por esta razón el doctor Stresemann y Luther abandonaron el tren de la Delegación a 30 kilómetros de Locarno, y desde allí continuaron su viaje en automóvil.

La Policía local ejerce una vigilancia extraordinaria sobre todas las personas que entran en la ciudad, pero todavía no se ha practicado detención alguna.

Encalla un torpedero finlandés
Se teme que haya 53 ahogados

HJELSINGFORS, 5.—Ayer, durante unas maniobras en el golfo de Botnia, y a consecuencia del temporal, encalló y volcó el torpedero finlandés «S-2», temiéndose haya perecido toda la tripulación, que constaba de tres oficiales y 50 marineros.

Para el Museo Provincial de Santander
SANTANDER, 5.—La marquesa de Comillas ha cedido una valiosísima colección de objetos prehistóricos para que sirva de base al Museo Provincial.

Treinta barcos ingleses en el Mar Egeo

Se dice que el Gobierno turco se inclina a transigir

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)
NAUEN, 5.—Un despacho de Atenas dice que 30 barcos de la Escuadra inglesa del Mediterráneo están concentrados en aguas del mar Egeo. Se supone que esto obedece a la situación creada por la cuestión de Mosul.—T. O.

ANGORA, 5.—El Gabinete turco ha sido convocado para escuchar la exposición de hechos que el ministro de Negocios Extranjeros ha de hacer acerca de la cuestión de Mosul.

En determinados círculos turcos se hace resaltar la necesidad de un acuerdo con la Gran Bretaña, aun a costa de sacrificios.

SUMISIONES EN SIRIA

Se abre una investigación para depurar las responsabilidades de las pasadas derrotas

BEYRUT, 5.—Hamad bey Atrache, uno de los principales jefes de la rebelión, se ha sometido incondicionalmente al general Gamelin.

Anoche estallaron disturbios en Amah, siendo actores principales en los mismos unos nómadas. Se han tomado todas las necesarias disposiciones para restablecer el orden inmediatamente.

Carece en absoluto de fundamento la noticia publicada por el diario alemán Lokal Anzeiger diciendo que en Damasco habían sido insultados varios oficiales y la bandera francesa.

PARIS, 5.—En el ministerio de la Guerra se desmiente que el general Michaud haya podido comparecer ante un Consejo de guerra para responder de los sucesos que precedieron al envolvimento de Sueda.

Lo cierto es que Painlevé ha dispuesto que se abra una investigación sobre lo acaecido en Siria, que ha sido confiada al general Dupont, miembro del Consejo Supremo de Guerra, el cual ha empezado ya la primera parte de su trabajo, que continuará en Siria sobre el terreno.

Insubordinación a bordo de un buque francés

BARCELONA, 5.—El capitán del buque francés «Laurent Schiassno», atracado en este puerto, requirió hoy, por medio del cónsul de su país, el auxilio de las autoridades de Marina para proceder a la detención de algunos tripulantes de aquel barco, que se habían insubordinado a bordo y reñían violentamente.

En seguida el comandante de Marina dió las oportunas órdenes para que se accediera a lo solicitado, siendo detenidos poco después tres de los insubordinados, y más tarde otro, que se había escondido en las bodegas, todos los cuales ingresaron en la Comandancia.

INDICE - RESUMEN

Table with 2 columns: Topic and Page number. Includes items like 'Nueva cruzada', 'Baños de viento', 'Cronica de sociedad', etc.

PROVINCIAS.—Tres desconocidos atracan a un joyero en Barcelona.—En breve se reunirá nuevo Consejo de guerra en Valencia contra dos coautores del reciente suceso (página 2).—Sesión inaugural del Congreso de Pediatría en Zaragoza (página 3).

EXTRANJERO.—Ayer empezó la Conferencia de Locarno, aprobándose varios artículos del pacto renano.—Se ha descubierto un complot contra Stresemann.—Están concentrados 30 buques de guerra ingleses en aguas del mar Egeo (página 1).

EL TIEMPO. (Datos del Servicio Meteorológico Oficial).—Tiempo probable para hoy: En toda España, vientos flojos, de dirección variable y buen tiempo, de cielo claro o nubuloso. Temperatura máxima en Madrid, 23,5 grados, y mínima, 12,5. En provincias la máxima fué de 32 grados en Sevilla, y la mínima, 3 en Teruel.

Avances españoles en Metalza y el Guerruau

Los guenzais contra los beniurriagueles. Los aduares de Ulad bu Beker piden entrevista para someterse. Ascenden por méritos de guerra Sanjurjo, Saro, Despujols y Fernández Pérez

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)
MELILLA, 5.—El general Primo de Rivera, en carta al general Silvestre, carta que si no se ha roto no se debiera romper por lo que tronar pudiera. Es un documento histórico. El Buraí y los suyos, por lo visto, se han volatizado, como se han evaporado Abd-el-Krim y sus secuaces. En algún sitio estarán. Como se observa viendo el gráfico 1, hemos dado un gran paso hacia Occidente para darnos la mano con los franceses que hay al Norte de Kifan, o con esa masa de caballería de que se viene hablando un día y otro día.

En Le Temps leo que las tropas de Nau- lin que hay en los orígenes del M'sun se

didado que en 1920 le escribió una curiosa carta al general Silvestre, carta que si no se ha roto no se debiera romper por lo que tronar pudiera. Es un documento histórico. El Buraí y los suyos, por lo visto, se han volatizado, como se han evaporado Abd-el-Krim y sus secuaces. En algún sitio estarán. Como se observa viendo el gráfico 1, hemos dado un gran paso hacia Occidente para darnos la mano con los franceses que hay al Norte de Kifan, o con esa masa de caballería de que se viene hablando un día y otro día.

Cuestiones marroquíes



francesa, al Sur de Hassi-Denzga (croquis 2), hay otro Guerruau más pequeño que el nuestro, y aunque, como observaréis en los croquis 1 y 2, el llamado río Gass cruzaba el Guerruau español, ese río (hiperbólico son los africanos!) lleva agua cuando las nubes la vuelcan a cántaros sobre la tierra. En octubre de 1920, que yo lo crucé, no llevaba una gota. (Sería ya que rabiese y estuviese a punto de prececer de sed, como nuestro compatriota Domingo Badá o Al-Bey-el-Abasida!) Esa rodeada esa llanura por pequeñas alturas y cruzada por algunos caminos (croquis 1), existiendo algunos pequeños montículos dentro de la misma, donde en 1921 teníamos posiciones. Así como en la cadena de alturas que cierran el Guerruau por el Oeste. Al Sudoeste del Guerruau francés, es decir al Sudoeste de Hassi-Ouzga existe un punto, Ain Zorah (croquis 2) o Fuente del Diablo, en cristiano, donde, según los moros, si se echa una cerilla arde el agua, que dicho agua con esto que debe ser petrificado y no agua lo que arde. Y basta de Geografía.

Vamos con la historia de ayer. En 1921 ocupábamos las posiciones de Afsó (croquis 1), Mesaíta Kebira, Mesaíta Segura, Beni-Hidur, Zoco-el-Telata de Ulad-Bukker, Sidi-Alli, Loma Redonda, Arreyen y Tixera. Hace unos meses hicimos un raid, internándonos por la llanura del Guerruau. Y ahora pasemos a leer noticias de las partes oficiales. Una harca, formada por indígenas de la cabila de Beni-bu-Yahi, que, según Moulieras, tienen monturas bordadas en plata (lo que tendrán sus pijos), y una «mia» de Policía, partiendo de Afsó, avanzaron hacia los Mesaitas y los tomaron. Unos tiros; tres muertos y tres prisioneros riñenos, y se terminó la función. Al propio tiempo una columna, que partió de Dar Druis (croquis 1 y 2), descendió hacia el Sur y se apoderó de Tixera, Arreyen, Loma Redonda, Sidi-Alli, Zoco-el-Telata de Ulad-Bukker y de Beni-Hidur, haciendo un recorrido de unos 20 kilómetros. Número de bajas, dos. Como se ve, hemos vuelto a ocupar las posiciones que teníamos en 1921.

Es de advertir que así como en Beni-Urriaguel mandaba y manda Abd-el-Krim, en la región por donde acabamos de operar el dueño era el Buraí, famoso ban-

han atrinchado fuertemente, y algunas noticias muy curiosas; pero... ¡qué que risi!, me siento vago y no tengo ganas de traducir. Ya he suministrado al lector datos para sus comentarios. Punto final. Armando GUERRA

Noticias oficiales

(COMUNICADO DEL DOMINGO)
«En el territorio de Melilla la harca de Beni-Buyay y una «mia» mehallá partieron de Afsó y ocuparon, en las llanuras de Guerruau, los mesaitas, recogiendo al enemigo tres muertos y tres prisioneros. Sin más novedad.»

(COMUNICADO DE AYER TARDE)
Además de la operación sobre los mesaitas, de que se daba cuenta en la nota de ayer noche, se llevó a cabo otra, que con la anterior, constituye un importante movimiento de nuestras fuerzas ligeras de la región occidental, que, a las órdenes del coronel Dolla, ocuparon zoco Telata de Ulad Buquer, Tixera, Arreyen, alturas Beni-Hidur, Loma Redonda y Sidi-Alli, todas en territorio de Beni-Buyay y Metalza.

La operación se llevó a cabo muy felizmente, sin más bajas que las de dos indígenas, de que en la nota de ayer se hacía mención.

(COMUNICADO DE ANOCHÉ)
Según dice alto comisario, se confirma excitación grande de las cabilas contra Abd-el-Krim, especialmente Guenzata, que ha asesinado algunos beniurriagueles, huyendo otros. Los indígenas de Beni Tucín y Tensaman han saqueado depósito de armas y municiones que Abd-el-Krim tenía en Sebti de Beni-Ulchek. En la ocupación de Telata de Ulad bu Beker, Loma Redonda y Sidi-Alli se ha cogido el cadáver del jefe enemigo de Hassen de Uad Icho, cuatro fusiles Remington y varias bombas de mano, y en la de los mesaitas, tres muertos y tres prisioneros desertores franceses. Los aduares de Ulad bu Beker han pedido entrevista para someterse.

No ha ocurrido novedad en la zona. Sanjurjo sigue en Melilla.

Su majestad ha firmado los decretos concediendo el empleo de teniente general por méritos de guerra al general de división don José Sanjurjo Sacanell, y el de general de división por méritos de guerra a los generales de brigada don Leopoldo de Saro Marin, don Ignacio Despujols Sahar y don Emilio Fernández Pérez, y otro disponiendo que el teniente general don José Sanjurjo Sacanell continúe en comisión, desempeñando el cargo de comandante general de Melilla.

A las dos de la tarde salió de su despacho oficial el marqués de Magaz y dijo: «De Marruecos no hay novedad; ya verán por la firma que hay varios ascensos de generales.»

Cese del general Weyler

En la oficina de Información de la Presidencia comunicaron anoche que el Gobierno ha dispuesto, mediante real decreto, que el capitán general don Valeriano Weyler cese en el cargo de jefe del Estado Mayor Central.

Felicitación de Petain a Primo de Rivera
TETUAN, 5 (a las 15).—El mariscal Petain ha felicitado calorosamente al general en jefe por los éxitos de nuestras tropas en Alhucemas. El general Primo de Rivera agradeció sinceramente la felicitación del caudillo francés, escrita en términos elevadísimos, expresando su entusiasmo por el importante avance del Ejército hermano y haciendo votos por que Dios conceda pronto a ambas naciones la victoria total para la completa pacificación.

Continúan recibiendo en la Alta Comisaría numerosos telegramas de toda España, felicitando al marqués de Estella por los éxitos obtenidos. (Véase en segunda plana más información de Marruecos)

El Directorio gobernará tres años más

En noviembre será nombrado un nuevo alto comisario

Beni-Urriaguel, Bocoya y Tensamán se someterán muy pronto

(DECLARACIONES DE PRIMO DE RIVERA A NUESTRO COLABORADOR ENVIADO ESPECIAL SEÑOR RUIZ ALBENIZ)
Tetuán, 4 de octubre de 1925.

La guerra ha terminado, lector. Claro es que no la guerra de Marruecos, porque esto significaría tanto poder declarar resuelto el inquietante problema que ha venido intranquilizando la vida de España; pero ha terminado el actual ciclo de operaciones que tenía como objetivos esenciales la formación de una base militar y cabeza de puente en el territorio de los beniurriagueles, y la ocupación del poblado de Axdir, residencia de Abd-el-Krim, y pretoriana capital de la república soviética que sería instituir el Jatabi.

Antes de separarnos del teatro de operaciones hemos creído conveniente explorar el ánimo del general en jefe y presidente del Directorio militar sobre los futuros planes. Es natural que la opinión pública española se muestre avida de conocer cómo el general Primo de Rivera ve el porvenir. La amabilidad del gerente de la Compañía Transmediterránea, don Jose Domínguez, nos condujo en rápido viaje a presencia del general Primo de Rivera, quien con su habitual cortesía nos invitó a participar de su mesa, permitiéndonos conversar durante más de cuatro horas antes, en y después del almuerzo sobre temas de verdadero interés, que ajustándonos en todo lo posible a la verdad de lo oído pasamos a comunicar a los lectores de EL DEBATE.

El general satisfecho de sus tropas. El general Primo de Rivera está honda, profundamente satisfecho. Los elogios que dirige al Ejército y a la Marina son tan constantes como calorosos. Recuerda con legítima vanidad la oposición que durante muchos meses tuvo su proyecto de desembarco en la bahía de Alhucemas. Refiere cómo las personas que más leal amistad le han demostrado trataban de influir en su ánimo para hacerle desistir de la proyectada operación, y como, en efecto, le enviaban libros y folletos con datos concernientes a las dificultades de las operaciones de desembarco. Apenas se acercaba a él una persona que no le hablase de lo ocurrido en Galfupol.

El general refiere una curiosa anécdota, con la que trata de demostrar por qué tenía fe ciega en el éxito de la operación. Dice que don Fernando Primo de Rivera, su tío, a la vuelta de un viaje a Italia, cuando ya tenía setenta y cinco años, resultó afectado de una pulmonía doble. Su estado era grave en extremo. Un día se encontró mejor antes de que llegase el médico y se lanzó de la cama, haciéndose afeitar. Cuando llegó el facultativo le encontró con muy buen semblante, y como insistiera mucho en ese detalle, el general le dijo: «Pero hombre, ¿no ve usted que es que me he afeitado?»

El médico se puso furioso. «No haga usted disparates—le recomiendo— Tiene usted una pulmonía doble, y eso es muy grave, a la edad de usted. Tenga en cuenta que ayer hemos inoculado con sus esputos unos conejillos de Indias, que hoy han aparecido muertos en la jaula del laboratorio.»

El general respondió socarronamente, moviendo los dedos de la mano, para imitar el movimiento de las orejas del conejo: «Sí, sí; es que los conejillos son muy delicados.»

Completa sumisión del Ejército al Maizén.

Esta anécdota la recuerda Primo de Rivera siempre que se le habla de pesimismo y de cosas que nadie ha podido plantear porque se creen imposibles. Plantamos la conversación en el terreno político de la actual victoria. El general dice: «Innegablemente el prestigio de Abd-el-Krim ha sufrido un rudo golpe. Tenemos una verdadera base de operaciones, que con las caldas y los islotes forma un puerto natural que en poco tiempo y con poca coste, quedará convertido en un puerto magnífico con muelles y todo, capaz, incluso de albergar buques de guerra de la categoría del España, y nos permitirá no sólo sostenernos en el terreno ahora conquistado, sino irradiar desde él nuestra acción, tanto militar como política.»

Para conseguirlo, primero unos escuadrones de Regulares, que ya habrán desembarcado en la playa del Suani, realizarán constantes incursiones hacia el Nekor y Quilates, y si fuera preciso, para decidir a los vacilantes, iríamos al interior, hacia Tafra y Ain Kamara, es decir, allí donde se refugió Abd-el-Krim, para estrecharlo más cada día entre las columnas francesas y españolas. Para desarrollar la acción política ya está en Axdir, y en la casa que sirvió de cuartel general de los rebeldes, Soliman el Jatabi, primo de Abd-el-Krim, y uno de los caudales de Beni-Urriaguel más presurosos en todo tiempo. Desarrolla Soliman una política de atracción con toda la autoridad de su prestigio y obediencia, y seguramente, no tardarán muchas de las fracciones enemigas de Beni-Urriaguel, Bocoya y Tensamán en hacer acto de sumisión. Crétese con que a Mohamed, el hermano de Abd-el-Krim, ya no le prestan muchas cabilas; las idallas que les pide; cuéntese con que el lunes o el martes realizaremos los jinetes españoles y franceses unidos, una brava operación por las cabilas del Sur del Rif, que seguramente dará los mejores resultados políticos; téngase presente, por otra parte, que cada día se alanzará más la política de dar autoridad y prestigio a los representantes del Maizén, y a fines de este mes, cuando el nombramiento interino del actual Jilifa se convierta en definitivo, todavía se intensificará más esta política, que nos servirá para suprimir los recelos de los indígenas, al verse mandados y dirigidos por sus autoridades naturales.

A una observación nuestra de elogio para esa política, con la reserva de que debe ser una cosa perseverante y que podría variar cuando abandone, como tiene anunciado, el cargo de alto comisario, nos contesta el general Primo de Rivera: «Es cierto que yo me propongo abandonar,



# Nueva cruzada

Un soplo de apostolado recorre la Iglesia. Con este ímpetu lírico comienza el Cardenal Mercier su discurso de clausura en la «Semana de la Unión». El objeto de esta «Semana» es la unión de las Iglesias. Los lectores poco enterados se extrañarán de esta insistencia sobre un asunto que para ellos tiene visos de utopía. Pero la Iglesia no lo entiende así, y los videntes de Israel no cesan de clamar. En efecto, esta propaganda en favor de la unión de las Iglesias es una forma de misión. Por otra parte, los que no sigan los acontecimientos religiosos del mundo difícilmente se explicarán la intensa preocupación de la Iglesia católica en este asunto.

Ya hemos indicado otra vez que el protestantismo, no obstante la disgregación en que se agita, se revuelve con nuevo vigor sobre las naciones católicas y se lanza a la conquista de los pueblos paganos. Hoy el misionero católico encuentra en todas partes al misionero hereje; hasta en las ciudades y comarcas que son histórica y geográficamente católicas, vemos con lamentable frecuencia la parroquia protestante frente a nuestras parroquias y su escuela frente a los colegios de nuestros religiosos. Ahora se ha lanzado el protestantismo a una nueva empresa. Aprovechando el renacimiento religioso que se nota en todos los pueblos y especialmente en los orientales y europeos ortodoxos, procura atraerlos con el señuelo de la prosperidad material y prestigio político de las naciones protestantes; esparce por esas comarcas sus dólares y sus esternas, ostentando sus emisarios, además de la generosidad fácil, una moral higiénica seductora, que hacen aparecer como el mayor progreso de la civilización espiritualista, y una condescendencia doctrinal que, siendo la negación de todo dogma, hacen pasar por la forma más elevada de la cristiana caridad.

En otra crónica hemos relatado algunos incidentes de la reunión habida en Londres entre anglicanos y ortodoxos; lo que no podíamos mentar entonces son los medios poco evangélicos de que se han valido los anglicanos para llevar a Londres a los incautos (los que lo sean) lo que importa a los anglicanos y demás sectas protestantes es atraer a los Obispos ortodoxos y apartarlos de la Iglesia católica, a la cual muchos de ellos se sienten inclinados.

Y he aquí un peligro gravísimo para la Iglesia y un lazo funesto para las masas ortodoxas de buena fe. Por este y otros motivos que hemos indicado en varias ocasiones, la Iglesia previene a sus apóstoles, y las elocuentes frases del Cardenal Mercier no son más que la palabra de orden del Pontífice romano repetida en la «Semana» de Bruselas.

También hemos dicho ya que en Bélgica se ha fundado una nueva Congregación religiosa que se encargará de este apostolado especial. Precisamente el hombre puesto por Pío XI al frente de esta misión bajo el impulso directo del Cardenal es el benedictino padre Lambelet, Beauduin, profesor del Instituto Oriental, que ha dado principio a sus trabajos por esta «Semana». Con gusto le ahorraremos al lector los nombres de los miembros activos de estas asambleas; pero no podemos omitir los más ilustres. Viene en primer término monseñor Szepietycki, metropolitano de Lemberg, apóstol de los eslavos, que ya otra vez hemos presentado en estas columnas; el anciano abate Portal, sacerdote de la Misión, que tanto ha trabajado desde 1887 para la aproximación de los anglicanos a Roma; cinco padres benedictinos, entre ellos el mencionado padre Beauduin, que por sus escritas y por sus obras de apostolado han adquirido una autoridad extraordinaria en estas cuestiones; el padre Meesler, profesor del Seminario Griego de Roma; el padre Gallen, de la abadía de Praga, fundador de la «Catholica Unio»; el padre Moreau, profesor también del Seminario Griego; y el padre Gillet, de la laura de Unio; dos padres jesuitas; el padre De la Taille, profesor de la Universidad Gregoriana; y el padre Tzkievitch, apóstol de los rusos exatriados; el padre Manigier, agustino de la Asunción, que lleva treinta años misionando en Bulgaria y Rusia; el conde Perovsky, publicista ruso ortodoxo; el batón Taube, profesor de la Universidad de Leningrado; el padre Van de Gebuchte, redentorista de rito eslavo. Sobre todos resplandecía la púrpura del Cardenal, que, como hemos indicado, pronuncia el discurso de clausura. Los mencionados son verdaderos apóstoles de la nueva misión; este glorioso apelativo merecen también muchos más que no nombramos.

Los esplendores del rito bizantino, para nosotros un tanto fantástico; la piedad profunda de los orientales que asistieron a los actos de la «Semana»; la cualidad y cantidad de los religiosos y seculares que tomaron parte en sus trabajos, esto permite que se trate como utopía católica designio que persigue la Iglesia católica desde hace tanto tiempo. «La convicción de Pío XI—decía uno de los asambleístas—es que las barreras caerán bajo la acción de la caridad.» No sabemos el plazo que la Providencia impondrá a estos deseos; pero en Bélgica se ponen los primeros jalones de una acción más vasta, preludio de esta nueva misión que Pío XI impone a los misioneros de la Iglesia católica.

También en este campo el enemigo honroso nos obliga a la vigilancia y al esfuerzo. No es ya el zarismo que prohíbe a los ortodoxos comunicarse con la Iglesia católica; es el protestantismo racionalista y cínico que se atraviesa en el camino de los cristianos sinceros que vuelven al seno de la verdadera Iglesia de Cristo para llevarlos a la herejía. Y esto es lo que desgarra las entrañas paternales del supremo Pastor de la Iglesia. Por nuestra parte, debemos considerar la responsabilidad enorme que nos cabe si por falta de nuestra cooperación a los designios de la Iglesia se marginasen estos ardientes deseos de los Sumos Pontífices desde León XIII a Pío XI, y el protestantismo condujese a la herejía a las masas que hasta hoy sólo han sido cismáticas. Bastaría el peligro de que lograsen unirlos a sí contra el catolicismo para justificar la nueva cruzada.

Mandel GRARA

# LA HARCA DEL JATABI



El caid Solimán el Jatabi (X), primo de Abd-el-Krim, con su harca, que ha desembarcado en Axdir para ejercer la acción política (Fot. Agencia Gráfica.)

## Incidente italoaustriaco

**Roma pide excusas por el discurso de un diputado socialista**

ROMA. 5.—La Agencia Stefani publica la siguiente información: «Con motivo de un discurso pronunciado en el Parlamento austriaco por el diputado socialista Ellenbogen, el ministro de Italia en Viena formuló una protesta ante el ministro de Negocios Extranjeros. Este envió inmediatamente a la Legación de Italia a un representante suyo para expresar el sentimiento del Gobierno austriaco por las frases pronunciadas por el referido diputado.

El Gobierno italiano no se ha dado por satisfecho. Puede que el incidente tenga fatales consecuencias.»

## Percegrinación de Montserrat ante el Papa

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

ROMA. 5.—En la sala de los Paramentos el Papa ha recibido a un centenar de peregrinos españoles de ambos sexos, inscritos en los oblatos de los padres benedictinos de la abadía de Montserrat. Los presentó el abate Marcet, acompañado del padre Bagnara.

Fue ofrecido al Pontífice un volumen ricamente encuadernado, conteniendo las «Analectas» de la abadía de Montserrat. Su Santidad agradeció vivamente el regalo y el obolo de los peregrinos y los bendijo con palabras afectuosísimas, felicitándoles por el número de asistentes a la peregrinación, y recomendándoles el apostolado con obras y palabras, y sobre todo con el ejemplo.—Dafina.

## ROMA. 4.—La Comisión del Año Santo ha publicado un nuevo aviso, dirigido a todos los que vienen a Roma con los peregrinos, contra la inmodestia de los vestidos femeninos.

**EL CONCILIO DE NICEA**

ROMA. 5.—El Papa ha dirigido al Cardenal Pompili, vicario de Su Santidad, una carta relativa a las fiestas de rito latino y oriental que se celebrarán en las Basílicas de San Juan de Letrán y de San Pedro el 14 de noviembre para celebrar solemnemente el XVI centenario del Concilio de Nicea.

## Vuelca un automóvil que conducía una señora

**Esta y dos señoritas, lesionadas**

VITORIA. 5.—Un automóvil guiado por doña María Drake, esposa de don Tomás Alfaro, voróc cerca del pueblo de Avechucho.

Resultaron con lesiones de importancia las señoritas Carmen Zumárraga y Carmen Tosanto, además de la señora Alfaro, que, a pesar de encontrarse herida, llevó el coche hasta aquel pueblo.

Avisados los familiares de las ocupantes del vehículo, fueron trasladadas a Vitoria, donde ingresaron en una clínica, en estado relativamente satisfactorio.

## EL DEBATE, Colegiata 7

## Figueroa sustituirá a Alessandri

**Será candidato de todos los partidos políticos**

SANTIAGO DE CHILE. 5.—Se ha celebrado una reunión de los presidentes de los partidos para elegir presidente de la república, en sustitución del señor Alessandri.

Por unanimidad fué elegido candidato único a la presidencia don Emiliano Figueroa Larraín, ministro que fué de Chile en Buenos Aires.

## COMPLOT DESCUBIERTO

SANTIAGO DE CHILE. 5.—Han sido detenidos el capitán Sócrates Aguirre y el teniente Gurrmán Pinochet, que con parte de la guarnición intentaron esta madrugada sorprender a los oficiales en los cuarteles, obligándoles a marchar a la Casa del Gobierno, con objeto de restablecer el antiguo régimen que cesó con la dimisión del presidente de la república, señor Alessandri.

## Apertura de curso en el Seminario

Con la solemnidad de costumbre tuvo lugar ayer la apertura de curso en el Seminario de Madrid. Presidió la ceremonia el Prelado de la diócesis, doctor Eijo, cuyo rostro sonriente y lleno de vigor desmentía en absoluto ciertos rumores alarmistas acerca del estado de su salud.

Asistían los profesores del Seminario, con su traje académico, y un buen número de sacerdotes de la diócesis. Después de la misa del Espíritu Santo leyó el discurso inaugural el profesor de griego clásico, don Crisógono Pérez.

Tema del discurso fué «Sófocles y el teatro español». Después de una juagosa exposición del estado del teatro griego a la muerte de Esquilo, analizó las tragedias y los principales personajes de Sófocles. Pasando después al verdadero asunto, fué demostrando la influencia del poeta ático en los dramaturgos españoles, comenzando por Séneca, a quien tentó ya la trágica suerte de Edipo, hasta Martínez de la Rosa, que llevó de nuevo a las tablas al desventurado rey Tebas.

Detúvose con especial interés el señor Pérez en esta última producción de la musa hispana, para concluir que «el carácter de Edipo es también un desacierto en la obra de nuestro poeta.

El Edipo de Martínez de la Rosa, a juicio del docto profesor, es un histórico inconsciente, que, al darse cuenta del horrible crimen cometido, queda abatidísimo y sobrecoigido como un niño a quien se da un gran susto, no hallando otra cosa que alabar más que «un mérito grande, el papel de «madres que asigna a «Yocarta» Martínez de la Rosa y «la dicción correcta y la versificación bien medida». «La verdadera influencia de Sófocles—continúa el señor Pérez—hay que buscarla no en las obras que copiaron el argumento sin acertar a reflejar lo esencial, sino en las ideas que ha suscitado y en los caracteres por él creados, y que han sido trasladados bajo distintas formas a nuestra escena.»

Después del discurso se distribuyeron los premios del curso anterior, llamando la atención tanto el número de alumnos premiados como el de seminaristas que llenaban la bonita iglesia gótica del Seminario.

## Apertura de curso en el Seminario

Con la solemnidad de costumbre tuvo lugar ayer la apertura de curso en el Seminario de Madrid. Presidió la ceremonia el Prelado de la diócesis, doctor Eijo, cuyo rostro sonriente y lleno de vigor desmentía en absoluto ciertos rumores alarmistas acerca del estado de su salud.

Asistían los profesores del Seminario, con su traje académico, y un buen número de sacerdotes de la diócesis. Después de la misa del Espíritu Santo leyó el discurso inaugural el profesor de griego clásico, don Crisógono Pérez.

Tema del discurso fué «Sófocles y el teatro español». Después de una juagosa exposición del estado del teatro griego a la muerte de Esquilo, analizó las tragedias y los principales personajes de Sófocles. Pasando después al verdadero asunto, fué demostrando la influencia del poeta ático en los dramaturgos españoles, comenzando por Séneca, a quien tentó ya la trágica suerte de Edipo, hasta Martínez de la Rosa, que llevó de nuevo a las tablas al desventurado rey Tebas.

Detúvose con especial interés el señor Pérez en esta última producción de la musa hispana, para concluir que «el carácter de Edipo es también un desacierto en la obra de nuestro poeta.

El Edipo de Martínez de la Rosa, a juicio del docto profesor, es un histórico inconsciente, que, al darse cuenta del horrible crimen cometido, queda abatidísimo y sobrecoigido como un niño a quien se da un gran susto, no hallando otra cosa que alabar más que «un mérito grande, el papel de «madres que asigna a «Yocarta» Martínez de la Rosa y «la dicción correcta y la versificación bien medida». «La verdadera influencia de Sófocles—continúa el señor Pérez—hay que buscarla no en las obras que copiaron el argumento sin acertar a reflejar lo esencial, sino en las ideas que ha suscitado y en los caracteres por él creados, y que han sido trasladados bajo distintas formas a nuestra escena.»

Después del discurso se distribuyeron los premios del curso anterior, llamando la atención tanto el número de alumnos premiados como el de seminaristas que llenaban la bonita iglesia gótica del Seminario.

## AXDIR ARDIENDO



Las casas de Abd-el-Krim incendiadas por nuestras tropas (Fot. Agencia Gráfica.)

# La Prensa extranjera Congreso de Pediatría y la toma de Axdir en Zaragoza

«El Ejército español acaba de dar la medida de su valía»

«Ningún aduar perdido en la montaña ignora la tremenda derrota de Abd-el-Krim»

«España ha encontrado el jefe que merecía»

A la sesión inaugural asisten representaciones italiana y francesa

Apertura de la Exposición del Niño

(DE NUESTRO REDACTOR ENVIADO ESPECIAL, SEÑOR ESPINOSA)

La toma de Axdir por nuestras tropas ha tenido gran repercusión en la Prensa extranjera. Aunque son todavía pocos los periódicos recibidos en Madrid que han tenido tiempo a comentar la noticia—que publican con todos los honores—, ya se advierte en ellos la impresión producida por el éxito de nuestras armas. No es extraño, si se considera la unanimidad con que los cronistas militares de la Prensa alemana, francesa e inglesa recordaron las fatídicas playas de los Dardanelos para poner de relieve las dificultades del desembarco. En los primeros días hubo un cronista militar francés que encontraba escasos los contingentes españoles desembarcados, juzgando imposible que con 16.000 hombres pudiese ser vencida la resistencia rifeña en la propia guarida de Abd-el-Krim.

Le Temps del día 4 dedica su artículo de fondo a comentar el discurso de Painlevé en Nimes, y en él dice, hablando de la colaboración española:

«La política de entente con España, que algunos creían que sería ilusoria, ha dado todo lo que se podía esperar de ella. Se ha traducido, no solamente en una severa vigilancia de las costas del Rif, en una severa represión del contrabando que ha puesto a Abd-el-Krim en la imposibilidad de renovar sus stocks de armas y municiones, sino también en una activa colaboración militar, cuya importancia subraya hoy la toma de Axdir. Nuestros aliados en la guerra del Rif han hecho un esfuerzo considerable, e importa hacer justicia a la energía y al valor con que han realizado la tarea que les correspondía en el conjunto de operaciones paralelas de los dos Ejércitos.

La toma de Axdir, la destrucción de la guarida en que Abd-el-Krim se creía al abrigo de todas las sorpresas, tendrá una resonancia enorme en todas las tribus del Rif. El prestigio del jefe insolente, que pretendía dictar la paz a Francia y a España, no se levantará.»

Por su parte, el corresponsal del periódico en Fez dice así:

«Acabamos de saber la caída de Axdir. Desde el 30 de septiembre era sólo una cuestión de horas, y mientras los batallones del 19 Cuerpo de ejército avanzaba al Norte de Kiffane el Estado Mayor francés casi no esperaba más que la confirmación. Faltan todavía detalles sobre la forma en que se ha efectuado la operación; se ignora si los vencedores han podido apoderarse de material de guerra en cantidad importante y qué línea nueva de batalla han establecido. Pero lo que es fácil decir tan pronto como la noticia de este éxito ha sido conocida en la población indígena de Fez, extraordinaria caja de resonancia, es la impresión causada en los elementos revoltosos, que anunciaban en secreto, desde hace tres días, un fracaso sangriento de los españoles. Bien pronto los ecos del campo traerán al servicio de informes las reflexiones de las tribus, pues no hay ahora ningún aduar perdido en la montaña que ignore la tremenda derrota de Abd-el-Krim. Este ya no puede pretender que tiene la «baraka».

Y comentando la situación militar y los combates de días anteriores, Le Temps dice también:

«Atraída, naturalmente, por el esfuerzo de nuestros soldados, la atención de la opinión francesa no se ha fijado quizás en la hermosa campaña del Ejército español.»

A favor de la tregua de estos últimos meses ha podido preparar metódicamente las operaciones actuales. Acaba de dar, con los importantes éxitos alcanzados la medida de su valor. Desde el mes de julio las tropas del general Riquelme se unen en el alto Lucus a uno de nuestros grupos móviles y aseguran así la continuidad de nuestro frente en ese lado, cubriendo nuestra izquierda.

Con objeto de atacar a Abd-el-Krim en el corazón mismo de su poderío, el general Primo de Rivera desembarca frente a Axdir. Las tropas españolas sorprenden al adversario en la bahía de Cebadilla. Esta feliz operación ha tenido una repercusión moral en todo el Rif y en todos los frentes de combate.

Abd-el-Krim, sintiéndose amenazado por los españoles, inicia contra ellos la misma maniobra que contra nosotros; amenaza Tetuán. Hace tres semanas lanza una primera ofensiva contra esta plaza. Tropezó la brillante defensa de Kudia Tahar, donde 150 hombres hacen frente durante diez días a los violentos ataques del enemigo, infligiéndole severas pérdidas; sujetan así en este sitio una gran parte de las fuerzas rifeñas, que pensaban, a favor de su éxito importante, burlar las previsiones del alto mando español en el resto del frente.»

La Croix dice:

«Como hacíamos prever hace tres días, Axdir ha caído en poder de los españoles. Con esto Abd-el-Krim pierde su cuartel general, y lo que para él es peor, los últimos restos de su prestigio...»

El Times recibe desde Tánger el siguiente despacho:

«El avance francoespañol hacia Axdir y la destrucción del cuartel general de Abd-el-Krim es un acontecimiento de mucha importancia. Ya se suponía que el cabecilla rifeño evacuaría la plaza, llevándose consigo los depósitos de municiones de boca y guerra; pero Axdir ha caído, y el hecho es incontestable.

Es aún demasiado pronto para profetizar el efecto que este suceso tendrá sobre los rifeños; pero no podrá menos de ser grande. Procurarán ocultar su desconcierto, pero no por eso será menos efectivo.

Los partidarios de Abd-el-Krim en Tánger lamentan que haya dejado escapar la oportunidad de negociar la paz en un momento en que era posible, antes de que empezara esta nueva fase de la guerra.

Por este solo acontecimiento, el desembarco de los españoles en Morro Nuevo se ha transformado de una peligrosa aventura en una operación de gran importancia, tanto política como militar. La toma de Alhucemas, cuya ocupación no implicaba el solo hecho del desembarco en Cebadilla, es ahora una realidad.

Parece que Abd-el-Krim tiene puestos los ojos en el frente Sur, y se espera se renueve la actividad en la línea francesa, donde en algunos puntos la situación es algo más difícil durante estos últimos días.

El corresponsal en Madrid transmite la siguiente apreciación:

«Los españoles han hecho más de lo que se podía haber esperado. La victoria, vista desde Madrid, es completa.»

(Continúa al final de la 6.ª columna.)

ZARAGOZA. 5. A las once de la mañana se celebró en el teatro Principal la solemne sesión inaugural del tercer Congreso Nacional de Pediatría. Presidían el gobernador civil, que ostentaba la representación del Principado de Asturias y del Gobierno; el Arzobispo, el alcalde, el delegado de Hacienda, el gobernador militar, el presidente del Congreso y decano de la Facultad de Medicina de Zaragoza, doctor Borobio; el doctor Casacé, italiano, y el profesor Bachel, francés.

El secretario del Congreso, señor Vidal Jordana, después de saludar a la Asamblea, leyó la Memoria, haciendo resaltar la labor intensa realizada por la pediatría española.

Expone los distintos temas que han de ser sometidos a la deliberación de este Congreso, entre ellos los estudios sobre delincuencia infantil, educación física, protección al niño, hipertermia deportiva y otros problemas de singular importancia, y luego de elogiar a la representación italiana y francesa que asiste a este Congreso y lamentar la ausencia de los americanos, termina haciendo votos por el éxito de la Asamblea y dedicando un cariñoso recuerdo a los doctores Gómez Ferrer, Nogueras y Pagés, recientemente fallecidos.

El doctor Borobio, con sencillez simpática y elocuente, agradece al presidente su asistencia a este acto, al que da un singular realce la representación que ostenta el heredero del Trono.

Marca el halagüeño movimiento social que se está desarrollando en favor del niño, y en el que colaboran los sacerdotes, los maestros, médicos y sociólogos, que luchan venciendo y conquistando el mundo en favor de la infancia.

Hace una exposición de las estadísticas de mortalidad infantil, estableciendo comparaciones entre unos y otros países, y dice que la felicidad de un pueblo no se encierra únicamente en el oro, ni en la agricultura, ni en su industria y comercio, ni siquiera en un buen Gobierno; pues lo que hace a una nación grande es que el niño no esté triste, que tenga la salud y energía necesarias para constituir lo que ha de ser base del hombre de mañana.

Condena duramente el abominable maltusianismo, que va contra la naturaleza misma, constituyendo un terrible peligro para la sociedad acerca del cual llama la atención de los gobernantes, señalando que el único remedio contra esa ola devastadora es la moral cristiana.

Añade que la palditencia y la pedagogía, ambas de acuerdo, hicieron cambiar a la escuela antigua rutinaria y memorista por los métodos del racionalismo, llegando a ejemplos elocuentes, tales como el santo pedagogo Manjón y el profesor Surot, que han sabido llegar al alma infantil sin sujetarla a los arcaicos programas oficiales.

Este Congreso—dice—es sólo para el niño, y hay que laborar, haciendo, si preciso fuera, el sacrificio de todos los personalismos en aras del amor al niño.

El doctor Borobio fué muy aplaudido.

El doctor Gachet, representante de Francia, habla en su idioma, expresando la emoción generosa recibida al pisar España y ver en San Sebastián las banderas de Francia y España unidas, y se congratula de la doble victoria alcanzada por el valor de nuestras tropas, de las que hace un gran elogio, así como del general en jefe, cuya inteligencia y dotes de mando encomia grandemente.

Termina deseando para España el renombre a que es acreedora.

El representante italiano, señor Casacé, profesor de Nápoles, con gran elocuencia felicita a los organizadores de este Congreso, alegrándose de ver a España aceptando sus teorías sobre Niplogología.

Evoca la gloriosa victoria de España, el país del heroísmo, defensor de la civilización, y dice que es altamente devoto de esta Patria de Alfonso XIII, tan querido en Italia.

Dedica frases de encomio al profesor Suñer, catedrático de Madrid; a Borobio, ilustre presidente y alma de este Congreso, y a otros insignes pediatras españoles, terminando con vivas a España y a Zaragoza, que son unánimemente contestados.

El doctor Suñer, en nombre del Consejo Superior de Protección a la Infancia, se asocia a la magna Asamblea, abogando por el feliz éxito de la misma.

El doctor Martínez Vargas hace una elocuente reseña de la Pediatría española, cuyas conquistas enumera con gran precisión, analizando sus diferentes aspectos.

El alcalde de Zaragoza dió la bienvenida a los congresistas en nombre de la ciudad, deseando que sean fructíferos sus trabajos.

El gobernador civil saludó a todos, felicitándoles por sus anhelos y trabajos, y terminó declarando abierto, en nombre del Rey, el tercer Congreso Nacional de Pediatría.

Se inaugura la Exposición General del Niño

ZARAGOZA. 5.—Esta tarde se ha verificadicta la Exposición General del Niño, con asistencia de las autoridades y numerosos congresistas.

Las sesiones de estudio comenzarán mañana, a las diez. Continúan llegando de todas partes nuevos congresistas pediatras para asistir a las sesiones.

Y en el número del 2 de octubre, dice: «Despachos de Melilla aseguran que Abd-el-Krim está en una situación desesperada. Se han encontrado cartas en poder de muertos y prisioneros, en las cuales el cabecilla rifeño ordena... que resistan hasta el último extremo y maten a sus mujeres y niños antes de ceder un palmo de terreno.»

«ES UNA SALUDABLE LECCION»

LONDRES. 5.—El Times, comentando con gran elogio la reciente victoria de las tropas españolas, dice que el acontecimiento de Alhucemas habrá de tener una repercusión enorme en todo el mundo musulmán.

Es una saludable lección—añade—, que debe ser tenida en cuenta mucho más allá de Marruecos.

En España el prestigio del nuevo régimen es considerable. El terrible golpe que los españoles han dado al prestigio del cabecilla rebelde demuestra que España ha encontrado al jefe que merecía, digno de todo elogio por su valor y su perseverancia.

UNA BRILLANTE VICTORIA

LONDRES. 5.—El Daily News, comentando la toma de Axdir por las tropas españolas, dice que esta operación constituye una brillante victoria, más importante aún en el orden moral que en el estratégico.

De todos modos—añade este diario—es evidente que Abd-el-Krim no abandonó Axdir de muy buen grado, como pretendían ciertos corresponsales extranjeros.



# CRÓNICA DE SOCIEDAD

**Nuestra Señora del Rosario**  
Mañana serán los días de la señora de don Enrique Mozas Guerrero (nacida Mesa Angeles) y de la señorita de Cossío y de las Bárcenas.  
Las deseamos felicidades.

**Toma de hábito**  
En el colegio de los Angeles Custodios, de Chamartín de la Rosa, se ha celebrado la toma de hábito de la señorita Victoria Escalera y Herrera, de distinguida familia montañesa.

Le dió el hábito el capellán del colegio La Unión, de Carabanchel, don José María de Linares, que pronunció una breve y sentida plática.  
La capilla estaba primorosamente engalanada.

**Fallecimientos**  
El duque de Osuna, Uceda y de Escalona falleció en San Sebastián el pasado sábado, a las seis y media de la tarde, a consecuencia de calenturas, y después de sufrir una operación quirúrgica.

El señor don Mariano Téllez-Girón Fernández de Córdoba, Fernández de Santillán y Pérez de Barrada cumplió treinta y ocho años el día 6 del pasado septiembre. Casó en Sevilla el 9 de noviembre de 1921, apadrinándole sus majestades, con la señorita Petra Estrada y Moreno, hija mayor de don Juan y de doña María, marqueses de Villapanés, y hermana de don Juan, don José y de doña Carmen.

De este matrimonio nació una hija en Málaga ha pocos meses, que lleva los nombres de Angela María.

Era marqués de Villena y conde de Alba de Siste y de Ureña, maestrante de Sevilla, caballero de Santiago, hijodalgo de la Nobleza de Madrid y gentilhombre de cámara de su majestad con ejercicio y servidumbre desde el 5 de enero de 1916.

El ducado de Osuna tiene que ir a línea de varón, así es que probablemente pasará al duque de Béjar, como hijo mayor hoy día de la hermana mayor del difunto duque de Uceda.

El finado fue persona muy conocida y justamente estimada en la sociedad aristocrática por las prendas personales que le adornaban.

Compañeros en su justo dolor a la noble familia del ilustre prócer.  
Rogamos a los lectores de EL DEBATE oraciones por el difunto.

La señora doña Isabel Moreno Pérez, viuda de don Joaquín Baquero, rindió su tributo a la muerte anteayer tarde, a las seis, en su casa de la Cava Alta, números 10 y 12.

# FIRMA DEL REY Muere una mujer abrasada ESPECTACULOS Santoral y cultos

Su majestad ha firmado los siguientes decretos:  
**FOMENTO**—Autorizando a la Junta de Obras del Puerto de Avilés para celebrar concurso para adquirir un barco remolcador-bomba.  
Aprobando el reglamento provisional para el funcionamiento del Consejo Superior de Ferrocarriles.  
**GOBERNACION**—Concediendo a don José Clara y Piliol, jefe de negociado de primera clase, en el acto de jubilarse, los honores de jefe de Administración civil, libres de todo gasto.

Una chispa que saltó del hogar prendió las ropas de Josefa Sánchez Mesonero cuando ésta se hallaba guiando en la cocina de su casa, Monteleón, 31.  
La mujer bajó corriendo las escaleras, y en su auxilio acudió el transeunte Vicente Barahona, que logró sofocar las llamas, no sin sufrir varias quemaduras.  
Josefa fué conducida a la policlínica de Puencarral, donde falleció horas más tarde.

**PARA HOY**  
**COMEDIA**—10,15 (función popular), ¡Qué hombre tan simpático!  
**PONTALEA**—6 y 10,30, Los nuevos reinos. (Butaca, 5 pesetas.)  
**LARA**—6,15, El alma de la aldea.—10,30, El inhumano de aquí y el pic.  
**REINA VICTORIA**—6,30, El rayo.—10,30, Si ha Javierra.  
**CENTRO**—10,30, Alfilerazos.  
**INFANTA ISABEL**—6,30 y 10,30, La dama salvaje.  
**COMICO**—6,30 y 10,30, Cada uno en su casa.  
**ZARZUELA**—6,15, Los gavilanes.—10,30, María Sol.  
**LATINA**—6,30, Señora ama.—10,30, El placer de la honradez.  
**CINE**—6,30, Jugar con fuego.—10,30, La bejarana.  
**FAVON**—6,45 y 10,30, La joven Turquia.  
**FUENCARRAL**—6,15, La tragedia de Pierrrot y el barquillero.—10,30, El lego de San Pablo.  
**NOVEDADES**—6, Don Quijote, el amargo.—10,30, Los gavilanes.  
**PRICE**—10,30, Compañía de circo ecuestre.

**DIA 6.—María**—Santos Bruno, confesor y fundador; Sagrario y Leonora, Obispos; María Inés y Saturnino, mártires, y Santos Fe y Erosio, vírgenes y mártires.  
La misa y oficio divino son de San Bruno, con rito doble y color blanco.  
**Adoración Nocturna**—San Isidro.  
**Ave María**—A las once, misa, rosario y comedia a 40 niños pobres, costada por los señores Ruiz de Velasco.  
**Cuarenta Horas**—En la parroquia de San Andrés.  
**Corte de María**—De Covadonga, en San Luis y en la parroquia de su Titular; de Atocha, en el Buen Suceso (P.).

## EL GAITERO SIDRA CHAMPAGNE de Villaviciosa (Asturias) ROJO CON LAS IMITACIONES!

**YA LLEGÓ**  
el maravilloso BLOK PRINTATOR, sobre el cual, sin lápiz, usted puede escribir e instantáneamente borrar lo escrito sin goma ni esponja. Tamaño 10 por 15 centímetros, a 1,90; 11 por 22 centímetros, a 3,90 pesetas. Especial para bridge. 4. Para envío certificado agregad 0,50  
**L. ASIN PALACIOS, Preclados, 23.—MADRID**

## PELETERIA MORATILLA

Confecciones, Reformas, Fuencarral, 105, 1.º  
**LACOMA**  
Abrirá los salones de su nueva casa, instalada en Gran Vía, 7, el próximo día 16, exhibiendo una lujosa colección de modelos y un extenso surtido en Peletería.  
**MADRID - SANTANDER**

## Preciosos modelos París para la confección de EQUIPOS DE NOVIAS ROPA BLANCA FINA

Vestidos y sombreros para niños han traído de su reciente viaje las encargadas de esta casa, y los exhiben a su distinguida clientela sólo en su **UNICA CASA "ENCARNACION" CABALLERO DE GRACIA, 9**

No se aligere de ropa, que puede V. enfriarse — ¿Enfriamiento en verano? — Precisamente es cuando son más frecuentes. Siendo tan fácil acalorarse, basta un pequeño y rápido descenso de temperatura, para que sobrevenga el enfriamiento con su cortejo de catarros, reuma, fiebre, etc. Gracias a que existe un maravilloso y eficaz remedio contra ellos, que son las



**Tabletas Bayer de Aspirina**



Quiosco de EL DEBATE  
CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS

## COLEGIO DE SANTO TOMAS

Primera y segunda enseñanza. Clase especial de párvulos, Internos y externos. Contort. RICASIO GALLEGO, 2. HOTEL PALACIO

**¡AGRICULTORES!**  
Si queréis aumentar vuestras cosechas de 30 por 100 emplead **EL GERMINADOR**  
Maravilloso producto para maíz, trigo, cebada, centeno, remolacha, etc. DESCRIBIR PIDIENDO FOLLETO AL APARTADO 116. SAN SEBASTIAN

**Correos-hacienda**  
Auxiliares ambos sexos. Edad, 16 a 40 años. No se exige título. Preparación para las próximas convocatorias. **ACADEMIA JIMENEZ SOLERANO**, Huertas, 37, Madrid

**CARBONES PARA CALEFACCIONES**  
Los de mejor calidad y los más económicos en su clase, sin duda alguna son los que vende **PREBA**. Antitraccia superior y precios sin competencia. Peso garantizado. **PREBA, 4.—TELEFONO 52-52 M.**

**PARA ALMOHRANAS**  
Curación rápida. Internas, externas, etc. Tubo, 3 pesetas; correo, 3,50.

**CORSES A MEDIDA.**  
**FAJAS — SOSTENES**  
**PREBA** Fuencarral, 72, y Santa Engracia, 64. MADRID

**CANAS**  
GRANDIOSO INVENTO  
Agua de Colonia  
"La Invencible"  
PATENTADA EN TODO EL MUNDO

La más ideal para devolver a los cabellos blancos su color primitivo a los quince días de darse una loción diaria, sin manchar en absoluto. NO CONTIENE NITRATO DE PLATA, y su autor ofrece 5000 pesetas a quien demuestre lo contrario. EL AGUA DE COLONIA LA INVENCIBLE da a los cabellos su color enteramente natural, sin dar la sensación de teñido; perfuma, es higiénica, limpia la cabeza y contribuye notoriamente al crecimiento del cabello, y se usa con las manos, como cualquier agua de tocador. Este preparado es de una originalidad única en el mundo, y no puede confundirse con otras imitaciones. Pídase el AGUA DE COLONIA LA INVENCIBLE, en botella azul.

Venta en Madrid: **DROGUERIA TRASVISA (CALLE DE POSTAS, 28), PERFUMERIA VILLEGAS (ALCALA, 113), F. BATRES, DROGUERIA (GLORIETA BILBAO, 5).**

**LA SEÑORA**  
**Doña Isabel Moreno Pérez**  
VIUDA DE DON JOAQUIN BAQUERO  
Ha fallecido el día 4 de octubre de 1925  
A LAS SEIS DE LA TARDE  
Habiendo recibido todos los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad  
**R. I. P.**  
Su hijo, don Mariano Baquero y Moreno; hermana política, doña Josefa Blanco, viuda de Baquero; sobrino, don Ignacio Sancho Moreno; sobrinos políticos y demás parientes.  
RUEGAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy 6 de los corrientes, a las OCHO de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de la Cava Alta, números 10 y 12, al cementerio de la Sacramental de San Justo, por lo que les quedarán agradecidos.  
El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche.  
No se reparten esquelas.  
Funeraria del Carmen, Infantas, 25. Esta casa es la UNICA que no pertenece al Trust

**AFEITENSE CON VELVET**  
CON O SIN BROCHA

**Relojes suizos**  
Las mejores marcas. Taller suizo. VALVEDE, 4.

**IMPORTANTE CASA**  
extranjera de esta representación en toda España para negocio de ampliaciones fotográficas. Apartado 139, Sevilla.

**70 PEREJAS SEMANALES**  
trabajos de todo género, fáciles, en familia (cualquier localidad), ofrecen INDUSTRIAS ALEMANAS. Apartado 4.019, Madrid.

**PARA SELLOS CAUCHO, METAL ACERO, GRABADOS DE TODAS CLASES Y PLACAS ESMALTE**  
Luis Eugenio Lopez Encarnación-20—dp MADRID

## LOS PRODUCTORES DE ELECTRICIDAD

Si vuestros tubos funcionan mal.  
Si vuestros motores consumen mucho.  
Si las pérdidas de distribución son grandes.  
Si el alumbrado es deficiente.  
Si la explotación no rinde lo debido.

DEBEIS hacer estudiar vuestro negocio por un especialista y obteneréis resultados insospechados. Pídid datos y condiciones a la S. E. de Montajes Industriales, Núñez de Balboa, 16, Madrid.

**ADUANAS** Cuerpo Administrativo. Carrera nueva, para vacantes. De 16 a 20 años. Ingresos con 3.000 ptas. No se exige título. Convocatoria anual. Exámenes septiembre. Informes y preparación: **ACADEMIA JIMENEZ SOLERANO**, HUERTAS, 37.

**SOMBREROS PARA CABALLERO Y NIÑOS**  
La antigua CASA MARTINEZ, Preclados, 23 (esquina a Tornera), ofrece a su distinguida clientela su nuevo negocio en **SOMBREROS DE FIELTRO** de las mejores marcas, a precios increíbles.

**ANTIASMÁTICO PODEROSO**  
REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS CRONICALES JAR DE MEDINA DE QUEBRACHO  
Los principales periódicos profesionales de Madrid, entre ellos "El Siglo Médico", y otros de provincias, recomiendan, en largos y concisos artículos, el **JAR DE MEDINA DE QUEBRACHO** como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el asma, la disnea y los catarros crónicos. Precio, 6,50 pesetas frasco. **MEDINA**, farmacéutico, **SERRANO, 36, MADRID**, y principales farmacias de España.

**HERNIA**  
EL VENDAJE NEO-BARRERE  
ES EL DRAGUERO MUYVAL  
INFANTAS, 7, MADRID, tienda, Teléfono 45-23 M.

## Ingenieros Industriales ARQUITECTOS ACADEMIA GORRIB

Éxito completo exámenes. Gran internado, vigilado. Últimos días de inscripción para la

## FERIA-EXPOSICION DEL AUTOMOVIL

En el hipódromo de la Castellana. Del 20 de octubre al 5 de noviembre.

A BENEFICIO DE LA CRUZ ROJA  
**Ocasión única para Vender un auto Propagar una marca o colocar accesorios**

Todos los servicios de propaganda han sido encomendados a

## CENTRAL DE PUBLICIDAD

que editará el CATALOGO OFICIAL DE LA FERIA-EXPOSICION, y colocará y distribuirá toda la propaganda dentro del recinto de la Exposición. Informes gratuitos en

Alcalá, 44, Madrid. Teléfono 35-76 M.

## VINOS Y COÑAC

Casa fundada en el año 1730  
**PEDRO DOMEQO** PROPIETARIA  
de dos tercios del pago de Macharand, viñedo el más renombrado de la región.  
Dirección: **PEDRO DOMEQO & CIA., Jerez de la Frontera**

## SEXTO ANIVERSARIO LA SEÑORITA

**Doña María del Pilar de Ezpeleta Y MONTENEGRO**  
Falleció el día 7 de octubre de 1919

**R. I. P.**  
Sus padres, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes,  
RUEGAN a sus amigos la encomienden a Dios en sus oraciones.  
Todas las misas que se celebran el día 7 en las Mercedarias de Góngora, el manifiesto y misas en el Santísimo Cristo de la Salud, así como el manifiesto del mismo día, de cinco a siete de la tarde, y las misas del día 17 en la parroquia de San Jerónimo el Real y otras en provincias varias serán aplicadas en sufragio de su alma.  
Varios señores Prelados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

## Anuncios breves y económicos

**Alquileres:** HERMOSO piso céntrico, todas comodidades, alquiler módico. Peligros, 6.

**Automóviles:** PARA comprar o vender automóviles, nuevos o usados y accesorios, acudid a la Feria-Exposición del automóvil, en el Hipódromo de la Castellana, del 20 de octubre al 5 de noviembre. Informes: Comisión organizadora: Alcalá, 44. Teléfono 35-66 M.

**Compras:** SERBA, compra, pagando bien, alhajas, brillantes, antigüedades, máquinas escribir, máquinas fotográficas, esportistas, buenos objetos. Papeletas Monte, 17, Ciudad Casca Serna, Hortaleza, 9.

**COMPRO** papeletas Monte, alhajas, dentaduras, Plaza Santa Cruz, 7, plaza de objetos. Pago todo su valor. Sagasta, 4, compra-venta (esquina Carraca).

**PAPELETAS** del Monte, alhajas, mantones de Manila, pagas y toda clase de objetos. Pago todo su valor. Sagasta, 4, compra-venta (esquina Carraca).

**AGUAS MINERALES** DE TODAS CLASES.—SERVICIO A DOMICILIO.—CRUZ, 20.—TELEFONO 2788 M.

**PAGO** bien mobiliarios, pianos, cuadros, libros y objetos. Hortaleza, 116.

**Demandas:** LA MUTUAL Franco-Lepoeder, de esta y nombrados agentes a comisión en todas las provincias de España para ensanchar su organización. Escribid a la Dirección general, Alcalá, 38, Madrid.

**AGENTES** prácticos venta máquinas escribir, urgentes. Presentarse jueves 8, de cuatro a cinco, Sogresca, Avenida Pi Margall, 7, entresuelo.

**Mecanografía:** MECANOGRAFIA, Taquígrafos, Gramófonos, Escribas, copias, Perforación garantizada. Barquillo, 12 duplicado. Academia.

**PELEGRINACIONES,** estudiantes, familias, viajes, precios especiales. Pensiones desde 12 pesetas. Hotel Rím, Carrera San Jerónimo, 29.

**BACHILLERATO,** Baccalari, por titulación, clases dominicales y Bertrando López, 1, tercero derecha (antes Portillo).

**DOCTOR** Letras, lecciones particulares, doce marcos. Prado, 20, tercero izquierdo.

**RECANOGRAFOS** ambos sexos, sin atender sus ocupaciones, pueden ganar 125 ptas. mensuales, miércoles y jueves, de ocho a nueve noche. Carraca, número 13, tercero izquierdo.

**ORDEMAN** vuestros anuncios a Los Tiroleses, Romanones, 7, y Puerta Sol, 14, entresuelo. Grandes descuentos.

**PARA INGENIEROS Y ALBERGOS,** recomendar a Vicente Tena, escultor, Valencia. Teléfono interurbano 610.

**AGENCIA CATOLICA,** Gestión a colocaciones, proporción a empleos, servidumbre honrada; curios, sellos. Ríos Rosas, 19, Madrid.

**SELOS** españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid.

**SELOS**, cambio. Doctor Martín y Caballero de Gracia, 30, segundo.

**Huéspedes:** PENSION COMODAS, agradable baño. Desde siete pesetas.

**VENDESE** casa todos adalantos, distrito Buenavista, renta 7 libras, hipotecada. Horno; puede adquirirse 350.000 pesetas. Otra, inmediata a Puerta Sol, 150.000. Información: Parquillo, 12 duplicado; euatras.

**Optica:** QUIERE SU VISTA? Use cristales Punktal Zeiss. Casa Balboa, optico. Arsenal, 21.

**VENDESE** tres armarios para roper, todo cedro y caoba, 30.000 pesetas. Jardines, 12, La Mallorquina, información.

**DE USO UNIVERSAL** COMO AGUA DE MESA.—NEURASTENIA, DISTONIA, HIPERCLORHIDRICA Y CATARROS GASTROINTESTINALES

# AGUA DE SOLARES

TEMPERADA oficial: de 15 de junio a 30 de septiembre. Aguas cloruradas-sódicas, bicarbonatadas mixtas, nitrogenadas.—Muy radicaocivas. Gran hotel. Cocina de primer orden. Garaje.



# Página deportiva



CARMELO

El indiscutible interior izquierdo del equipo nacional, defensor del Athletic de Bilbao, que en el partido del domingo con Hungría, no solamente fue el que marcó el tanto de la victoria de un fortísimo golpe franco, sino que se destacó insuperablemente por su juego de conjunto y de ala en la línea delantera, inquietando continuamente a Fogl y Zsak, y siendo uno de los mejores hombres sobre el terreno.

**BILBAO, 5.**  
ACERO CLUB ..... 4 tantos  
Baracaldo ..... 1 —  
Campeonato grupo B:

VALENCIA, 5.—Se han suspendido hasta el próximo domingo los partidos anunciados para ayer, corriéndose, por tanto, las fechas.

**CAMPEONATO GRUPO B**

PRIMITIVA AMISTAD ..... 1 tanto  
Stadium ..... 0 —

A. DEPORTIVA FERROVIARIA ..... 6 tantos  
Arenas ..... 1 —

PONTEVEDRA, 5.  
RAPIDO DE BOUZAS-RACING... 2-0

LUGO, 5.  
LUGO SPORTING-Alfonso XIII, de Pontevedra ..... 2-0

MURCIA, 5.  
CARTAGO-Lorca ..... 5-1  
ALBACETE-Jumilla ..... 7-1  
DEPORTIVO MULENO-Alcantarilla ..... 2-1

**ROCA hace los mejores retratos. Tetuán, 28.**

## ESPAÑA VENCE A HUNGRIA POR 1-0

### Un triunfo justo en Budapest. Los españoles dominaron la mayor parte del encuentro; Carmelo, autor del único tanto. Un partido duro

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)  
BUDAPEST, 5.—Esta tarde se ha celebrado en el campo del Ferencvárosi Torna Club, de Budapest, el partido internacional entre España y Hungría.

La expectación que había despertado este partido era superable al de Austria en Viena, por la misma derrota de los austriacos, a quienes se creía vencedores el domingo último.

**Salida de los equipos y el árbitro**  
El campo del F. T. C. se hallaba completamente lleno de público. Los comentarios eran numerosos, pronosticándose generalmente una victoria de Hungría por el margen mínimo.

**Empieza el encuentro**  
Después de un peloteo preliminar, a las tres cuarenta, el árbitro llama a los capitanes de ambos equipos, que son Samitier por España y Molnar por Hungría, la emoción es intensa cuando se da la orden de hacer el saque inicial.

**Los equipos**  
Los equipos se alinean así: España.—Zamorá, Juanín.—Pasarin, Samitier, Gamborena.—Pera, Píera.—Cubells.—Errazquin.—Carmelo.—Aguirrezabala.

**Comienza el encuentro**  
Los españoles desde el primer momento no titubean en tanteos, sino que se lanzan a fondo en un tren rapidísimo. Los medios sostienen perfectamente el ataque de los delanteros, que finalizan con un gran tiro de Errazquin, que roza el poste, recogiendo un centro de Píera.

**El saque de meta**  
El saque de meta es recogido otra vez por los españoles, que se interesan en el dominio húngaro. Gamborena empieza a destacarse, reparando el juego colosalmente.

**Domina España**  
La presión de España dibujada después de los primeros momentos del encuentro se acentúa. Chirri tiene que retirarse con una lesión en la cara, al cuarto de hora de juego, sustituyéndole al poco rato Polo.

**Aumenta la presión española**  
La presión se hace más significativa, dando un gran trabajo a las defensas húngaras. El juego se estaciona en medio del campo. De pronto Hungría se escapa por la izquierda del ataque, centrando a toda marcha Jenny, que remata alto.

**Juego duro**  
El partido se hace durísimo. Opatá tiene que retirarse en una colisión con Pasarin, siendo sustituido por Jeniaks. Errazquin choca con Hungler, teniendo que retirarse éste, cubriendo su puesto Zenker. Errazquin abandona también el campo, volviendo al poco rato. Cubells dis-

para un cañonazo, que rechaza Zsak valientemente.  
Antes de terminar el tiempo se lanza un corner contra Hungría y Zamora para formidablemente un golpe franco.

**Segundo tiempo**  
En el segundo tiempo España continúa dominando, sin que los medios contrarios consigan contrarrestar el empuje del ataque.

**El único tanto**  
Producto de este dominio es lo que procura el tanto, único del partido, que marca España. Kleber comete una falta cerca del área de Errazquin, a una distancia aproximada de 25 metros del marco, y el árbitro señala el golpe de castigo. Carmelo tira el freekick, que, disparado con gran velocidad y colocación, va a incrustarse en la red que defiende Zsak, sin que éste pueda hacer nada por detenerlo. El tanto de España produce el delirio entre los españoles. Han ocho minutos del segundo tiempo.

**Ataque húngaro**  
Hungría, ante este tanto, se crece, emprendiendo una ofensiva furiosa, ayudados por el aire, poniéndose entonces los españoles a la defensiva para conservar la ventaja.

**Vuelve el dominio español**  
Casi al final, España vuelve a tomar otra vez el mando del juego, rematando fuera Errazquin, y termina así el encuentro, siendo ovacionados los españoles con entusiasmo.

**Los que destacaron**  
Por España ha destacado Gamborena, que ha hecho otro gran partido; Zamora colosal en el segundo tiempo y Pasarin.

**El arbitraje**  
El arbitraje de Bram ha sido excelente, no pecando de parcialidad de sospechosos, por tratarse de una Federación que había luchado con España hace pocos días.

**Ligeros comentarios**  
España ha triunfado bien por su línea de medios y la mayor velocidad del ataque, que ha sorprendido a la defensa húngara, aunque en la primera parte estuvieron desgraciados.

**LA NOTICIA EN BARCELONA**  
BARCELONA, 5.—Al conocerse la noticia de la victoria del equipo español en Budapest, el numeroso público que se hallaba congregado en la ramba de Canalejas, esperando por la pizarra de los periódicos noticias del encuentro, prorrumpió en clamorosas demostraciones de entusiasmo.

En los clubs y peñas en que se reúnen aficionados al sport la victoria de España en Hungría era el tema de todas las conversaciones.

**LOS ULTIMOS PARTIDOS DE HUNGRIA**

Aunque el valor del football húngaro había bajado algo en las Olimpiadas, sus últimos partidos le rehabilitaron bastante. Antes de mayo de 1924 ganó a Italia por 7-1 y empató con Austria a 2; a continuación perdieron por 4-1 con Suiza y en la Olimpiada fueron vencidos por Egipto por 3-0.

**Campeonato castellano de medio fondo**  
El domingo se celebró, entre otras pruebas, el Campeonato Castellano de medio fondo tras de moto, en el velódromo de la Ciudad Lineal.

**CICLISMO**  
Campeonato castellano de medio fondo  
El domingo se celebró, entre otras pruebas, el Campeonato Castellano de medio fondo tras de moto, en el velódromo de la Ciudad Lineal.

**ATLETISMO**  
Resultados de la primera jornada de entrenamiento de los atletas castellanos para la selección del «match» España-Portugal, celebrada el domingo en el campo de la Gimnástica.

**VERAPOL**  
Jabón higiénico y desinfectante  
Lo único que quita la grasa en manos y vestidos  
Pedirlo en droguerías

**BUGATTI**  
DE CARRERAS Y TURISMO  
**STUZZ**  
DE SEIS Y CUATRO CILINDROS  
**Bertiet**  
NUEVOS MODELOS Y CAMIONETAS AUTOMOVIL SALÓN ALCALÁ, 81

**PEDESTRISMO**  
SALAMANCA, 5.—Se han celebrado las carreras pedestres anunciadas, alcanzando el primer puesto Jesús Artvide.

## Carreras de caballos

### Ultimo día en San Sebastián

#### «Mussolini» el «crack» nacional

(DE NUESTRO SERVICIO DEPORTIVO)  
SAN SEBASTIAN, 4.—La jornada de clausura de la temporada se ha celebrado bajo los mismos auspicios que el domingo último; el tiempo es espléndido y el Hipódromo se anima por una extraordinaria concurrencia. Ha sido una agradable sorpresa ver reunidos a todos los propietarios, cuya que no ocurrió siempre, aun disputándose importantes premios.

**PREMIO LA DORIGUELLA, 2.500 pesetas; 1.100 metros.—1, L'ENCHO (Holly Hill-Jacee), 46 1/2 kilos (\*Perrilli), del barón de Velasco; 2, Apa Noy, 51 (Lewis), del barón de Güell, y 3, Gran Gata, 51 (\*Wakford), del marqués de San Miguel. No colocados: 4, Dame de Pique, 50 1/2 (Belmonte); 5, Inadivene, 52 (Leforestier); 6, As de Cœur, 53 1/2 (Romera); 7, Hoop, 55 (Cooke), y 8, Impetrat, 49 (\*L. Sánchez).**

**PREMIO NEUVILLARDS, 5.000 pesetas; 1.600 metros.—1, PINOCHO (Bram-Fogel), 50 kilos (Leforestier), de don Francisco Jaquot; 2, Cuillermina, 55 (Romera), del marqués de Amboage, y 3, Brunor, 57 (Lewis), del barón de Güell. No colocados: 4, Teddy Bear, 47 (\*Perrilli); 5, Husión, 58 (Cooke); 6, Jurjo, 53 (Belmonte), y 7, Sené, 54 (\*Tapia).**

**PREMIO CUPIDON (handicap), 2.500 pesetas; 1.850 metros.—1, GANDI (Sanguine-Poterie), 58 kilos (Leforestier), de la Yeguada Militar; 2, Braidizza, 62 (Higron), del barón de Velasco, y 3, Spanish Flu, 64 (V. Diez), de don Francisco Cadenas. No colocados: 4, Marusa, 46 1/2 (\*Perrilli); 5, Sauvense, 45 1/2 (\*Jiménez); 6, Rocabole, 51 (Lewis); 7, Beupré, 47 1/2 (\*Sánchez); 8, Beauvais, 50 (\*Tapia), y 9, Dofa Ignacia, 54 (Belmonte).**

**CARRERA MILITAR (vallas handicap), 1.500 pesetas; 2.500 metros.—1, LA POUPPE (Saint Pé-Puppé), 79 (\$ Letona), de la Escuela de Equitación; 2, Fleur de Munie, 60 (\$ propietario), de don Eduardo Moffa, y 3, Pargny, 74 (\$ propietario), del marqués de los Trujillos. Ventajas: diez cuerpos, uno y medio cuerpos. Tiempo: tres minutos doce segundos tres quintos. Apuestas: ganador, 14 pesetas.**

**PEDESTRISMO**  
SALAMANCA, 5.—Se han celebrado las carreras pedestres anunciadas, alcanzando el primer puesto Jesús Artvide.

## Empieza el campeonato de «football»

### La Gimnástica vence difícilmente al Unión Sporting. Resultados normales en los campeonatos regionales.

R. S. GIMNASTICA ESPANOLA  
PANOLA, 5.—3 tantos  
(Goiburu, S.)  
Unión Sporting, 1 —

(Carrasco)  
El domingo empezó el campeonato de la región Centro con un partido que no dejaba de ofrecer interés, por ser el dueño del terreno propicio a dar sorpresas en su lucha con los «ases», pudiéramos decir.

Naturalmente, el campo se vio repleto, y el encuentro no defraudó, si se tiene en cuenta lo que son estos encuentros de campeonato. Refinado, pero con pocas fases de interés, fue uno más, y hemos de ser parcos en su descripción porque otras cosas nos agobian también por su importancia.

La Unión, por su trabajo desarrollado en el primer tiempo y parte del segundo, no mereció perder; esta es la verdad. Por las condiciones del campo y su mayor entrenamiento dominó por completo en el primer tiempo, sin que las esporádicas arrancadas de la Gimnástica fuesen de mucho peligro.

Con buena línea media, y muy ligado el ataque, los unionistas tuvieron en jaque a la defensa gimnástica en bastantes ocasiones, sin que acertasen a rematar las jugadas.

Hacia la mitad del tiempo se marcó por la Unión el primer tanto, de un buen tiro de Carrasco, que, después de un pase de Chales a Lozano, desconcertó a la defensa, batida imponentemente.

Goiburu empató casi al final, de un buen pase de Salas, no haciendo nada Berenguer por pararlo, si acaso creyendo era «offside».

En el segundo tiempo dominó el Unión, gracias a los medios, que empujaron lo indecible; pero pronto se les agotó el gas, pasando a ser arrollados por los gimnásticos, que consiguieron la victoria en un minuto. Goiburu los marcó de buena forma, sobre todo el tercero, recogiendo un centro bombado de Salas, y disparando a la media vuelta, que dejó inmóvil a Berenguer.

Esta ventaja gimnástica desconcertó a los unionistas, que en arrancadas llegaron a la puerta, sin saber rematar. Uribe, al repeler una de ellas, cometió un «penalty», que lanzado por Isidro, dió en el poste, y vuelto a rematar por Marín, lo paró colosalmente Sancho en una estirada.

Esto acabó de desmoralizar al Unión, que no pudo contener ya el ataque de los gimnásticos, dueños de la situación en los últimos instantes.

El conjunto unionista está bien, y en su campo se desenvuelve admirablemente; pero necesita algo más de «shoots». La línea media fue la mejor, y en cuanto se acabó advino la derrota. Desde luego, dos tantos en un minuto es para desmoralizar a cualquiera.

La Gimnástica, algo incompleta, no hizo un buen partido que digamos. Flojillos los medios, que se re-habilitaron algo en la segunda mitad; la defensa se adelantó mucho, sin tener en cuenta que el nuevo reglamento del «offside», con delanteros rápidos, esta táctica puede costar disgustos.

En el ataque sólo hubo Goiburu, el conductor de la línea, y Uribe, que ha mejorado mucho; los demás hicieron poca labor productiva. Se nota en el equipo poco entrenamiento. Los mejores fueron Sancho, que se empleó bien; Chales y Zugazaga, con Goiburu; y Uribe. Los sustitutos de la Gimnástica no cubrieron lo mejor posible sus puestos.

Climent pasó al medio, yendo Suárez a su puesto.  
Árbitro Tomás Fernández, dejando pasar algunas cosas. Los equipos fueron:  
Gimnástica: Sancho, Valmaseda—

Uribe, Suárez — Adarraga — Serrano, Salas — Climent — Goiburu — Uribe — Azurza.

Unión Sporting: Berenguer, Puig de Val — Zugazaga, Gómez — González — Marín (J.), Marín (L.) — Lozano — Carrasco — Isidro — Fajó.

**CAMPEONATO GRUPO A**

ZARAGOZA, 5.  
HUESCA F. C.-Patria Aragón... 5-2

Asturias  
GIJON, 5.  
Furtuna, de Gijón ..... 2 tantos.  
(López)

Unión Deportivo Racing... 2 —  
(López, Cobian (penalty)).

REAL ATHLETIC, de Gijón. 2 tantos.  
(Braulio, Rubiedo)

Deportivo, de Oviedo ..... 1 —  
(Cuervo)

Racing, de Sama ..... 1 tanto  
Sporting, de Gijón ..... 1 —

**Castilla-León**  
VALLADOLID, 5.  
R. DEPORTIVO ESPAÑOL ..... 1 tanto.  
Deportiva Ferroviaria ..... 1 —

LEON, 5.  
UNION DEPORTIVA, de Valladolid ..... 2 tantos.  
C. Deportiva Leonesa ..... 1 —

PONTEVEDRA, 5.  
ATHLETIC, de Pontevedra. 4 tantos.  
Eiriña ..... 2 —

CORUÑA, 5. \*\*\*  
R. C. DEPORTIVO, de Coruña ..... 2 tantos.  
(R. González, José María)

Racing, de Ferrol ..... 0 —

VIGO, 5. \*\*\*  
CLUB CELTA, de Vigo ..... 1 tanto.  
Unión Sporting ..... 0 —

MURCIA, 5.  
REAL MURCIA F. C. .... 7 tantos.  
Deportivo Murciano ..... 0 —

**ROCA hace los mejores retratos. Tetuán, 28.**

## Bujías K. L. G.

La más perfecta de las bujías actuales. Para autos, aviones, motos, canoas, automóviles y motores industriales.

## DURACO

Es el forro insuperable para frenos y embragues. Constituye una garantía de seguridad absoluta.

## MIXTROL OIL

Lubrificante ideal, puesto que se utiliza, no sólo para las partes bajas del motor, sino también para las partes altas, que hasta ahora no se han podido lubricar con otros productos.

REPRESENTACION EXCLUSIVA  
**OLABOUR, S. A.**  
Madrid: Reina, 35-37 y Plaza de Canalejas, 2.  
BILBAO: Gran Vía, 46.  
SAN SEBASTIAN: Avenida de la Libertad, 12.  
SANTANDER: Paseo de Pereda, 28.

## Folleto de EL DEBATE

### MATILDE AIGUEPERSE

## REVELACION

NOVELA

(Traducida expresamente para EL DEBATE por Emilio Carrascosa)

«Acepto el ofrecimiento, que me complace mucho, por lo que he hecho presente mi profunda y sincera gratitud, porque las ruinas son de mi propiedad; yo soy la señorita de Léséleue.  
Calmeyn se inclinó.  
—No me está mal empleada la lección que acabo de recibir. Y puesto que, decididamente, he de necesitar a cada paso de su benevolencia, le suplico que disculpe la algo tardía presentación que voy a hacer de mí mismo: Juan Calmeyn, de París, que viene a Pont-Aven a pasar un par de meses por el gusto de hacer vida montañesa.  
Este nombre, uno de los más afamados entre los de los literatos contemporáneos, dejó un tanto suspensa a Haude.  
«No me extraña que sea tan elegante y distinguido, y que hable tan bien y con tanto aplomo siendo de París, se decía interiormente.  
Calmeyn, por su parte, pensaba:  
«No lee novelas. ¿Tanto mejor! Pero entonces, ¿qué es lo que leía con interés tan apasionado cuando la sorprendí? ¡Haude de Léséleue!... ¡Lindo nombre, que parece buscado a propósito para bautizar a la noble heredera de un castillo!...  
Después de dar la vuelta a las ruinas tomaron un sendero, que flanqueaban floridos campos por un lado y espesos matorrales por el otro.  
Haude caminaba silenciosa; Calmeyn, mudo también, buscaba en vano con la mirada el menor indicio de una casa habitable en medio de aquella soledad.  
—Las sílfides y las hadas viven, a creer a los poetas, en un dolmen o bajo una mata de aliagas que las cobije: ¿es que comparte usted su albergue con alguna de ellas, señorita?—preguntó al fin, viendo que Haude seguía avanzando silenciosamente, con su paso menudo y saltarín de pajarita de las nieves.  
Sonrió ella maliciosamente, y respondió, a modo de explicación:  
—Es que lo he traído a usted por el camino más largo. El otro es el mío: un camino misterioso y bello, sembrado por viejos y corpulentos árboles de espesas ramas que lo ocultan a las miradas indiscretas...  
Calmeyn no se atrevió a decirle que aquel verde ramaje, en cuya discreción confiaba tanto, no le había impedido verla huir con su traje azul de castellana y su gorro de terciopelo bordado de perlas... Pensando en la distancia que los separaba del castillo no pudo menos de asombrarse:  
—¿No le da a usted miedo permanecer sola en las ruinas estando tan lejos su casa?  
Toda la sangre de una raza valerosa tiñó de púrpura el rostro de Haude, y con voz en la que vibraba un altanero desdén, preguntó:  
—¿Miedo, de qué? Mis abuelos, que no lo tuvieron nunca, sólo temían una cosa: que el cielo pudiera desplomarse sobre sus cabezas, y aún así, y por si el caso llegaba, siempre estaban dispuestos a detenerlo con las puntas de sus picas... Y si yo soy su nieta, ¿de qué voy a tener miedo, vamos a ver?  
Por la mente del escritor pasó, haciéndole sonreír, la rápida y fugitiva visión de esas damitas parisienses que se asustan hasta desmayarse a la vista de un ratoncillo, o cuando encuentran en sus paseos campestres un lagarto desparezándose al sol o una vaca somnolienta que rumia pacíficamente echada al borde de un prado.  
—Pero en los muros de Léséleue pueden anidar, anidan seguramente, las víboras, y la torre puede servir de refugio a vagabundos y malhechores de toda laña.  
Un desafiante encogimiento de hombros, que quería decir «Bah, todo eso me tiene completamente sin cuidado!», fué la única respuesta de Haude, a la prudente observación... Calmeyn no tuvo tiempo de contestar, pues acababan de penetrar en un espeso avellano, y Haude, con su voz cristalina le invitaba amable y alegremente:  
—¿Coma usted de estas avellanas! Le aseguro que son exquisitas y que le gustarán.  
Después, cambiando de tono, lacónicamente añadió:  
—¡La granja!  
El soto no era más que un espeso encaramiento de follaje destinado a proteger la vivienda contra los rudos vientos del Oeste. En cuanto a la granja, había sido tal en otro tiempo, como denotaban las puertas ojivales, de uso muy frecuente en aquella región de Bretaña, y las ventanas del bajo. Pero el primer piso, de construcción relativamente moderna, con su balcón corrido, la metamorfoseaba, convirtiéndola en una casa burguesa de pasado aspecto y tosco estilo, que hubiera sido triste sin el ornamento de las verdes y floridas ramas de madreselva que, a modo de cortina, ocultaba parte de la fachada.  
En el centro del patio, cuidadosamente enardecido, alrededor de una rústica mesa colocada bajo un gran quitasol, había sentadas cinco personas, dos hombres y tres mujeres.  
—El inevitable «tú de las cinco»—pensó Juan Calmeyn, deteniéndose un momento ante el grupo de personas que le saludaban, y después de haber abarcado rápidamente, con su experta mirada los platos de pastelillos, la tetera y las tazas colocados sobre la mesa.  
Los galanes de aquella reducida tertulia, tipos de petimetres de afeinadas figuras, reían estrepitosamente, hablaban a gritos, y sus trajes de franela blanca indicaban el grado de intimidad de sus relaciones sociales con la dueña de la casa. De las damas, dos apenas tenían treinta años, y sus rubios cabellos y azules ojos, y el corte de sus trajes, sobre todo, pregonaban clara e inconfundiblemente su nacionalidad. En cuanto a la tercera, de más edad, gruesa y de aspecto vulgar, vestía traje de riguroso luto, que contrastaba con su rostro pintarrajado y maquillado. Fué ella la que habló, y Calmeyn pudo advertir su acento extranjero y la inflexión imperiosa y dominante de su voz de poco agradable timbre:  
—¿Todavía con ese traje, Haude? Te había tomado por Naie. ¿Qué quieres?  
—Vengo a buscar un vaso de leche.  
Aunque estaba ya lejos, Calmeyn, que gozaba de un fino oído, pudo escuchar bien distintamente estas palabras:  
—¡Es testaruda como ella sola, y de un férreo carácter indomable! ¡Estoy más harta!...  
El resto de la frase se perdió entre el ruido de la porcelana del servicio... El té, un instante interrumpido, continuaba.  
Haude había oído también... Sus mejillas palidieron intensamente, y aunque Calmeyn no podía ver sus ojos, obstinadamente bajos, le fué posible percibir el movimiento tembloroso de sus párpados, cuyas largas pestañas, de obscura y rizada seda batían, como si fueran las alas de un minúsculo pajarillo...  
(Continúa.)